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初装费收支情况及对初装费有关问题的建议

广州市煤气公司(510060)

1 公司概况

我公司为广州市市政园林局下属的国有独资公

司袁成立于 1984 年遥 经过 20 多年的发展袁我公司已

成为华南地区最大的民用燃气企业之一袁 业务范围

包括燃气生产尧供应及相关的燃气工程设计尧施工尧
监理袁燃气具生产尧检测与销售袁燃气技术咨询等各

个领域遥 目前拥有固定资产近 30 亿元袁为广州市 70
多万管道气用户和 30 多万瓶装液化石油气用户提

供燃气输配服务袁 累计建成输配管网 1 700 多 km袁
2005 年销售收入 9 亿多元袁 其中管道气销售收入 6
亿多元遥

2 气源设施及管网建设资金来源与支
出情况

我公司气源设施及管网建设资金来源主要为收

取的管道煤气初装费渊1996 年前为用户燃气建设集

资费冤 和政府投入的燃气建设工程资金遥 2006 年 4
月至 5 月广州市审计局对我公司燃气建设工程集资

费及管道煤气初装费收支情况进行了专项审计袁
审计确认截至 2006 年 3 月 31 日袁 我公司累计共收

取燃气建设集资费和管道煤气初装费 180 999.02
万元袁 累计共收到市政府为燃气建设工程投入资金

32 542.43 万元袁合计 213 541.45 万元曰累计完成气

源设施及管网建设支出 201 227.88 万元袁专项资金

结余 12 313.57 万元遥
2援1 我公司野初装费冶收取情况

渊1冤野初装费冶收取标准

1988 年至 1996 年收取用户燃气建设集资费袁
根据市政府文件规定袁收取标准为院依据交款时间不

同按户收取 700 元至 1 400 元遥
1996 年至今向管道煤气新增用户收取初装费袁

根据市物价局规定袁收费标准为院低层建筑居民用户

3 000 元/户曰高层建筑居民用户 3 500 元/户曰对于未

入住的小区我公司向开发商收取 2 200 元/户曰工
业尧商业尧公福用户 2 200 元/m3渊按申请日用气量计

收冤袁设计尧施工尧安装费按市建委定额标准向用户收

取遥
渊2冤初装费收支管理及会计核算情况

我公司收取的初装费与正常生产资金一起存

储尧使用袁没有实行专户存储遥
会计核算方面袁2003 年之前袁 收取的初装费在

野专项往来冶科目核算袁投资支出形成固定资产后袁相
应金额转入资本公积遥 自 2003 年 1 月 1 日起根据

叶财政部关于印发掖关于企业收取的一次性入网费会

计处理的规定业的通知曳渊财会[2003]16 号冤规定袁对
收取的管道煤气初装费扣除税费后在野递延收益冶科
目核算袁按 10 年期限摊销转收入遥 我公司对管网资

产按 25 年计提折旧遥
2援2 市政府为燃气建设工程投入资金情况

我公司累计收到的市政府为燃气建设工程投入

销售价格的联动机制袁采取浮动价格尧阶梯价格尧季
节价格等袁以保证企业正常运行条件袁避免因价格矛

盾的积累袁 在调整时引起对经济和社会的不必要震

荡袁影响和谐社会构建遥
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资金均为 1995 年以前形成袁 随着市场化改革的推

进袁申请政府投入的可能性很小遥

3 初装费存在的合理性和必要性

从市场经济规律及可持续发展的角度来讲袁燃
气供应企业投入资金建气源设施和管网设施并进行

维护袁 肯定要回收成本遥 回收成本可以通过 3 种方

式院一是提高气价曰二是模仿通讯企业的做法袁按月

收取租金曰三是收取野初装费冶遥这样野初装费冶该不该

收的问题就变为成本回收方式的选择问题遥 我公司

和我国绝大部分燃气供应企业一样袁 采取的是收取

野初装费冶的方式袁我们认为目前情况下采取这种方

式更符合我公司实际情况袁原因分析如下院
渊1冤燃气供应企业采用上述三种或其他方式回

收投资成本其实并无本质不同袁 只是用户和燃气供

应企业间现金流出尧流入时间早晚的问题袁现金流出

晚或流入早要支付相应的资金占用成本遥收取野初装

费冶的方式为用户现金流出最早袁燃气供应企业现金

流入最早袁用户负担燃气企业融资成本最低的方式遥
目前某些用户对野初装费冶提出了很多质疑袁我们认

为这些问题完全可以通过沟通尧规范与监管来解决遥
渊2冤目前我国大部分燃气企业处于发展初期或

高速发展期袁面临着巨大的资金压力遥采取其他方式

回收投资成本必将导致燃气企业现金流入滞后袁增
大企业融资压力和融资成本遥

我公司经过 20 多年的发展袁目前管道燃气用户

70 多万户袁广州市气化率不到 1/4袁与国外发达国家

相比还处于很低水平袁发展空间还很大遥随着广东大

鹏液化天然气的入穗袁 我公司正面临着前所未有的

发展机遇袁同时也面临着巨大的资金压力遥目前情况

下取消初装费对我公司的发展袁 对广州市城市燃气

事业的发展必将造成较大影响遥
渊3冤目前我国城市燃气价格实行政府指导定价袁

政府定价时已充分考虑了向用户收取野初装费冶的情

况袁气价中没有包括投资成本的回收部分袁即气价没

有反应完全成本袁取消野初装费冶必然导致气价大幅

上涨遥
由于广州市管道气价格长期处于较低水平袁特

别是近几年原材料价格大幅上涨 渊我公司气源为油

制气袁主要原材料为重油等冤袁而气价不能同步调整袁
我公司亏损严重遥截至 2006 年 10 月 31 日我公司管

道气业务累计亏损 2 亿元左右袁 累计计提折旧 2 亿

多元袁经营活动现金流基本平衡袁即便是在收取野初
装费冶的情况下袁要维系公司的长期发展都要提高气

价袁 否则随着管网设施的老化尧 维修改造费用的提

高袁公司经营活动现金流也将出现赤字遥
基于以上原因袁就我公司目前情况来讲袁取消初

装费必将带来以下问题院
渊1冤管网扩建资金的融资问题遥我公司目前长短

期贷款余额 5 亿多元袁取消初装费后袁在目前资本市

场融资条件尚不成熟的条件下 渊资本市场融资也要

讲求回报冤袁只能通过银行借款解决袁这将大大增大

公司利息负担曰
渊2冤新老用户的划断问题遥交过野初装费冶的用户

适用低气价袁新用户适用高气价袁要解决新老用户定

价机制问题曰
渊3冤新用户气价高袁新用户要承担全部新增投资

及部分前期投资的回收成本和融资成本袁 新用户的

发展又是一个缓慢的过程袁 计算出的结果必然是新

用户气价高遥将非常不利于用户的发展袁用户发展不

力将直接导致投资的无法回收和融资的无法偿还遥

4 初装费收取标准

野初装费冶收取标准的确定应该是一个非常复杂

的财务模型计算的结果袁从截至 2006 年 3 月底的数

据来看袁我公司累计收取的野用户燃气建设集资费冶
和野初装费冶尚不能弥补累计气源及管网设施投资遥
2001 年 -2005 年我公司年平均收取 野初装费 冶
14 307.29 万元袁 年平均户外中低压管网建设支出

13 880.23 万元渊不包括天然气项目高压管网建设支

出冤袁基本持平遥考虑到新用户和老用户的公平问题袁
我们认为野初装费冶的收取标准不变为宜遥

综上所述袁我公司认为目前取消野初装费冶时机

尚不成熟袁野初装费冶的收取在现阶段有其合理性遥鉴
于目前全国各地野初装费冶叫法尧收取内容尧收取标准

不一袁缺乏统一尧规范的监管制度的现实情况袁建议

国家各级政府有关部门对其进行规范袁 并加强监

管遥
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